

Institut pour le patrimoine de la francophonie de l'Ouest canadien (Campus Saint-Jean)

Claude Couture and Urbain Yamb

Volume 15, 2017

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1041172ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1041172ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Couture, C. & Yamb, U. (2017). Institut pour le patrimoine de la francophonie de l'Ouest canadien (Campus Saint-Jean). *Rabaska*, 15, 335–337.
<https://doi.org/10.7202/1041172ar>

à l'Université de Régina. Un projet de publication découlant de ce colloque est en préparation. Ils ont également organisé une table ronde et un atelier dans le cadre du symposium « Migration, identités et refuge dans l'Ouest canadien », Institut canadien pour les identités et les migrations (ICIM) et Immigration Research West (IRW), à Winnipeg.

En outre, Y. Labrèche a travaillé à la codirection d'un numéro thématique de la revue *Francophonies d'Amérique* portant sur l'immigration francophone (à paraître). Il a également participé avec Y. Frenette et M. Bamba à l'analyse de données ethnographiques récoltées tout récemment dans le cadre d'un projet intitulé « Arriver et partir : la francophonie de la Saskatchewan au début du XXI^e siècle ». La cueillette des données était financée par le CRFM (Centre canadien de recherche sur les francophonies minoritaires, Cité universitaire francophone, Université de Régina).

Autres activités de mobilisation et de diffusion

La CRC-MTCF a organisé la quatrième conférence annuelle « Robert-Painchaud » pour honorer la mémoire de l'historien d'origine manitobaine décédé prématurément en 1978. C'est l'auteur-compositeur et interprète Zachary Richard qui a prononcé en mars 2017 la conférence intitulée « L'histoire des Acadiens en Louisiane ».

Le titulaire a aussi contribué à diverses activités de mobilisation des connaissances se situant au-delà des axes proposés ci-dessus. Ainsi, en janvier et février 2017, il était professeur invité dans le cadre de l'International Research Training Group « Diversity : Mediating Difference in Transcultural Spaces », Universität Trier et Universität der Saarlandes.

À la suite de diverses contributions du titulaire et du coordonnateur de la CRC-MTCF à l'analyse des témoignages et la publication des résultats des États généraux de la Société franco-manitobaine en 2016, Y. Labrèche participait en septembre 2016 à une table ronde intitulée : « La gouvernance communautaire dans l'Ouest canadien » dans le cadre du colloque « Engagement local, engagement global » du Centre d'études franco-canadiennes de l'Ouest qui se tenait à l'Université Simon Fraser (Vancouver).

Enfin, soulignons que le titulaire était intronisé dans l'Ordre des francophones d'Amérique en novembre 2016.

YVES FRENETTE ET YVES LABRÈCHE

Institut pour le patrimoine de la francophonie de l'Ouest canadien

Faculté Saint-Jean
Université d'Alberta
8406, rue Marie-Anne-Gaboury
Edmonton, Alberta T6C-4G9

Téléphone : (780) 465-8700
Télécopieur : (780) 465-8760
Courriel : saintjean@ualberta.ca
Toile : www.ualberta.ca/campus-saint-jean

Aperçu

L'année 2016-2017 a été la seconde année de direction de Claude Couture. Les faits

marquants de l'année ont été : l'embauche d'un archiviste professionnel, monsieur Urbain Yamb ; l'adoption d'une politique pour nommer les salles importantes du campus ; la mise à jour et l'inventaire de nos archives ; la participation aux activités de l'ACFAS ; la reconfiguration de l'espace de la salle des archives ; l'établissement de contacts réguliers avec les services de la bibliothèque du Campus Nord ; la mise à jour de nos dossiers par rapport aux services de numérisation du campus ; une fréquentation plus active de nos locaux par les étudiants et les chercheurs. Essentiellement, la première année de direction de Claude Couture avait consisté à se familiariser avec la situation de l'Institut. Sur le plan positif, en quelques mois seulement, nous avons progressé sur plusieurs fronts : numérisation des archives audiovisuelles en faisant appel aux services du Campus Nord, établissement de contacts fréquents avec les différents services du Campus Nord, utilisation rationnelle de l'espace.

Activités réalisées

1. *Conférences* – 29 septembre 2016 : Yvan Lamonde ; 9-10 mars 2017 : Journée du savoir de l'ACFAS. À noter que le directeur de l'Institut a lui-même, comme en 2015-2016, présenté ses travaux lors de conférences, que les sujets avaient un lien avec l'histoire en général ; ce fut aussi l'occasion de rappeler l'existence de fonds d'archives importants au Campus Saint-Jean.

2. *Le Centre d'archives* – Janvier-février 2017 : élaboration d'un plan d'action des archives Saint-Jean ; mars 2017 : réhabilitation et agrandissement de la salle des archives ; avril 2017 : début des négociations avec le Campus Nord pour la numérisation des archives et envoi du premier contingent d'archives audiovisuelles en numérisation ; mai 2017 : collecte d'informations pour la réalisation des plaques historiques en vue de la nomination des salles du Campus Saint-Jean ; juin 2017 : début de l'inventaire des documents d'archives avec pour objectif la mise à jour du catalogue ; juillet 2017 : processus de récupération des documents d'archives manquants via un communiqué.

3. *La salle historique* – supervision d'une vingtaine de visites guidées de la salle historique (salle Onésime-Dorval) dont les plus importantes sont la visite de l'ambassadeur du Togo au Canada le 14 février 2017 ; la communauté de Bonnie Doon Community League Association le 23 avril 2017, ainsi que de nombreux groupes scolaires francophones et d'immersion de la ville d'Edmonton.

Activités à réaliser pour l'automne 2017

1. *Cérémonie de nomination des salles* du Campus Saint-Jean (15 septembre 2017). Le projet consiste à faire graver des plaques historiques expliquant la contribution au rayonnement de la communauté francophone en Alberta des individus remarquables qui sont ainsi honorés : auditorium : salle Marcelle-et-Louis-Desrochers ; salle historique : salle Onésime-Dorval (1845-1932) ; salle du Conseil (304) : salle Gamila-Morcos ; grand salon : salle Gertrude-Laing (1905-2005) ; amphithéâtre et atelier d'écriture : salle Marguerite-Primeau (1914-2011).

2. *Colloque international* « Autour de l'œuvre d'Yvan Lamonde. Colonialisme et modernité au Canada depuis 1867 » au Campus Saint-Jean et Lister Center (25-27 octobre 2017).

CLAUDE COUTURE et URBAIN YAMB